


Тепла из-за долгов не будет?
Нынешней осенью тепло может прийти не во все воронеж-

ские дома. Об этом сообщило ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж». На сегодняшний момент в Воронежской области 
остались два предприятия-должника, поставки газа на ко-
тельные которых не возобновлены: это ООО «ВоронежТе-
плоЭнергосистемы» (долг – около двух миллионов рублей) и 
МУП «Эртильское» (долг – 4,8 миллиона рублей). Гарантии 
о погашении задолженности, выданные этими организациями 
ранее, не исполнены, а новые сроки расчёта с газовиками не 
определены. 

Ректор ВГУ займётся аттестацией 
Приказом министра образования и науки РФ Дмитрия 

Ливанова председатель Совета ректоров вузов Воронежской 
области, ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий вошел в состав 
Аттестационной комиссии Министерства образования и 
науки. Ближайшее её заседание состоится  сегодня в Москве. 
Главной повесткой дня станет вопрос о выборах ректоров ряда 
российских вузов. 

Космонавт начал стройку
В санатории «Радон», что в Лискинском районе, присту-

пили к строительству нового корпуса здравницы. А рассчи-
тано пятиэтажное здание на 150 мест. Первый камень в его 
основание заложил вице-президент компании ОАО «РЖД», 
летчик-космонавт, Герой Советского Союза Олег Атьков. В 
зеленой зоне санатория «Радон» в тот же день были высажены 
саженцы рябины. А в гранитный камень замуровали капсулу 
с посланием потомкам.

 Вернулись на родную землю  
 В Ельнинском районе Смоленской области найдены 

останки семи погибших воинов из Воронежской области. Все 
они числились без вести пропавшими. Имена бойцов установ-
лены по солдатским медальонам. Поисковикам смоленского 
областного героико-патриотического центра «Долг» удалось 
разыскать родственников троих солдат - Николая Антоновича 
Мозгунова  из Россошанского района, Василия Николаевича 
Алпеева из Верхнемамонского района и  Ивана Родионовича 
Игнатченко из Острогожского района.  Делегация Воронеж-
ской области, в составе которой были дети, внуки и правнуки 
погибших, посетила место гибели. Состоялась и передача 
родственникам солдатских медальонов. В Ельне прошли 
отпевание воинов и траурный митинг, на котором останки 
погибших передали воронежской делегации для их предания 
родной земле. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков, утром местами туман; ветер восточ-
ный, умеренный; температура +18…+23.

19 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью +5…+10, в низинах местами 
до +3, днём +19…+24.

20 сентября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью +5…+10, в низинах местами 
до +3, днём +19…+24.
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На промысле  
просвещения

татьяна юШКина

А после в торжественной 
обстановке митрополит Сер-
гий и губернатор Алексей 
Гордеев золочеными ножни-
цами перерезали красную 
ленточку.

Духовно-просвети тель-
ский центр построен на тер-
ритории собора. Трехэтажное 
здание предназначено для 
проведения просветитель-
ских занятий как с моло-
дежью и детьми, так и со 
взрослыми. Особое внимание 
будет уделяться людям из так 
называемой «группы риска» 
- пострадавшим от алкого-
лизма и наркомании. Здесь 
будет базироваться и отдел 
молодежного служения.

Небольшую экскурсию 
для гостей по зданию ново-
освященного Центра провел 
настоятель Благовещенского 
кафедрального собора вика-

рий Воронежской и Борисо-
глебской епархии епископ 
Острогожский Андрей, ку-
рировавший строительство.

В беседе с журналистами 
Владыка Сергий и губер-
натор Алексей Гордеев от-
метили значимость этого 
события. На вопрос корре-
спондента «Коммуны», в 
чём особенность праздни-
ка для митрополита лично,  
Владыка Сергий ответил, 
что 10 лет назад он подписы-
вал  определение  Синода об 
учреждении праздника «Всех 
святых на земле воронежской 
просиявших», а сегодня «Со-
бор Воронежских святых» 
празднуется в день юбилей-
ных дат – 330-летия основа-
ния Воронежской епархии 
и 180-летия прославления 
святителя Митрофана Во-
ронежского. Владыка видит 
в этом промыслительное 
действие.  

митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий 
в присутствии губернатора Воронежской области 
алексея Гордеева совершил чин освящения ново-
построенного здания Духовно-просветительского 
центра при Благовещенском соборе. 

Ресурсы важны стратегически
Правительство РФ утвердило перечень стратегически важ-

ных товаров и ресурсов, при контрабанде которых наносится 
наиболее ощутимый урон экономической безопасности РФ 
- в список вошли редкие виды животных и растений, водные 
биоресурсы, лесоматериалы ценных пород, драгоценные камни 
и металлы, а также ряд других сырьевых товаров. Соответ-
ствующее постановление размещено в понедельник на сайте 
Кабинета министров. 

Скорбный счёт «левого» алкоголя
Число умерших в Чехии в результате отравления нелегаль-

ным алкоголем достигло 21 человека, несмотря на полный 
запрет на продажу в стране алкоголя крепостью свыше 20 
градусов: в больнице города Острава скончалась 47-летняя 
женщина, сообщило в понедельник чешское информагентство 
ЧТК. Местные СМИ отмечают, что новый случай отравле-
ния метанолом, вероятно, связан с водкой, приобретённой в 
Польше. Полный запрет на продажу в Чехии алкогольных 
напитков крепостью свыше 20 градусов будет действовать 
и далее. Ситуация очень серьёзная, заявил ранее министр 
здравоохранения Чехии Леош Гегер. Помимо 21 умершего от 
отравления нелегальным алкоголем, содержащим метиловый 
спирт, ещё более 30 человек на данный момент находятся в 
больницах, большинство из них – в тяжёлом состоянии.
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Сельское хозяйство в Воро-
нежской области рассматрива-
ется как жизнеобразующая от-
расль. Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев вновь 
это подчеркнул, выступая на 
совещании с руководителями 
сельскохозяйственных пред-
приятий области по вопросам 
развития отрасли мясного 
скотоводства в регионе, кото-
рое проходило в минувшую 
субботу в Рамони. Принимав-
ший участие в нём министр 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации Николай Фе-
доров не скрывал своего удо-
влетворения увиденным. Он 
отметил, что «в Воронежской 
области происходит создание 
модели развития мясного жи-
вотноводства, причём с учётом 
лучшего опыта других стран и с 
адаптацией к российским усло-
виям». Впрочем, это только 
одно из направлений развития 
аграрного сектора. В целом же 
министр считает, что Воронеж-
ская область сегодня «быстро 
догоняет» регионы-лидеры по 
внедрению передовых техно-
логий в сельхозпроизводство 
и созданию условий для улуч-
шения качества жизни на селе. 
Николай Васильевич заметил: 
«Нам нужны убедительные 
и сильные проекты, примеры 
которых есть в регионе».

А начал Николай Федо-
ров своё знакомство с Воро-
нежской областью с участия 
в торжественном заседании 
Учёного совета Воронежского 
государственного аграрного 
университета имени импера-
тора Петра I (ВГАУ), посвя-
щённого столетию вуза. Ректор 
ВГАУ Вячеслав Котарев рас-
сказал, что за время своего су-
ществования из его стен вышла 
более чем 90-тысячная армия 
выпускников. Трудно найти 
на карте России такой уголок, 
где бы они ни работали. В свою 
очередь Николай Федоров, 
поздравляя профессорско-
преподавательский состав и 
студентов со знаменательной 
датой, напомнил, что место, где 
век назад был создан первый в 
Центральном Черноземье вуз, 

было определено совершенно 
точно - Воронеж. Именно Чер-
ноземье, благодаря уникаль-
ным почвенно-климатическим 
условиям, всегда было и будет в 
авангарде аграрного развития. 
Подъём сельского хозяйства 
России невозможен без актив-
ного участия в нём учёных и 
специалистов ВГАУ. В стенах 
вуза зародились самостоятель-
ные научно-педагогические 
школы, новые научные направ-
ления и учебные дисциплины, 
и в настоящее время самые 
лучшие традиции в универси-
тете не только сохраняются, 
но и получают развитие. В 
завершение своего выступле-
ния Николай Федоров вручил 
Воронежскому государствен-
ному аграрному университету 
золотую медаль «За вклад в 
развитие агропромышленного 
комплекса». 

-  С т а р т о в а в  с  и м е н е м  
Петра I, вуз стал не просто 
центром образования в сель-
ском хозяйстве, но и центром 
интеллекта и интеллигенции, 
- сказал, выступая перед со-
бравшимися,  губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев. - За свои годы он 
пережил многое, но продол-
жает и сегодня успешно рабо-
тать. Возвратив университету 
его имя, мы восстанавливаем 
связь времен.  Сегодня требо-
вание времени – тесная связь 
аграрного бизнеса с аграрной 
наукой и образованием.  Это 
непростая задача. Вы должны 
быть на шаг впереди развития 
сельского хозяйства России. 
Только тогда можно стать ло-
комотивом, быть уверенным 
в своём успешном будущем, 
только тогда сюда будут идти 
молодые люди, которые свя-
жут свою жизнь с сельским 
хозяйством. Я гарантирую, 
что со стороны губернатора и 
правительства Воронежской 
области для этого будет сдела-
но все необходимое. 

Ректор вуза Вячеслав Кота-
рев заверил гостей, что «ВГАУ 
будет служить нашей Родине и 
прикладывать все усилия для 
роста её могущества и благо-
состояния».
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Не скрывая  
имперских  
амбиций 
Власть | Министр сельского хозяйства РФ 
считает, что Воронежская область  
по внедрению передовых агротехнологий  
стремительно догоняет регионы-лидеры

инга КульКоВа, 
евгения дВорниКоВа

С утра до вечера в центре было 
очень многолюдно, тем более что 
и погода сделала такой великолеп-
ный «подарок» и радовала ясным и 
солнечным настроением.

На площади им.В.И.Ленина уже 
в 10 утра открылась выставка ав-
томобилей, а через час состоялись 
торжества на сценической площад-
ке  у Воронежского театра оперы 
и балета. Мэр Воронежа Сергей 
Колиух от себя лично и от имени 
губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева поздравил воро-
нежцев и гостей города:

– Этот праздник для нас осо-
бый: Воронеж вместе со всей стра-
ной отмечает 200-летие победы в 
Отечественной войне 1812 года. 
Наши земляки – от мещан до вы-
дающихся политиков, дипломатов, 
деятелей культуры и науки встали 
на защиту Родины и выстояли! 

Кроме того, Сергей Колиух до-
бавил, что история нашего города и 
люди, творившие ее, заслуживают 
искреннего уважения. Сегодня 
Воронеж продолжает оставаться 
городом победителей. Настоящим 
событием стали успехи воронеж-
ских спортсменов на Олимпиаде в 
Лондоне, победы наших земляков 
на крупнейших мировых турнирах 
и конкурсах, культурных, научных 
и экономических форумах.

По традиции состоялось на-
граждение почётных граждан Во-

ронежа. В нынешнем году высокое 
звание было присвоено мастеру 
спорта международного класса 
по боксу, доценту Воронежско-
го государственного института 
физической культуры Валерию 
Абаджяну и бывшему генерально-
му директору Воронежского завода 
полупроводниковых приборов, за-
местителю министра электронной 
промышленности СССР с 1985 по 
1987 годы Борису Толстых. Кроме 
того, мэр Сергей Колиух вручил 
памятный знак «Воронеж – город 
воинской славы» Заслуженному 
мастеру спорта России, серебряно-
му и трижды бронзовому призёру 
Паралимпийских игр 2012 года 
Дарье Стукаловой. 

После официальной части ак-
теры задали историческую тему 
праздника: на площадке у театра 
оперы и балета состоялся бал гусар, 
где юноши во фраках и гусарской 
форме танцевали с девушками в 
бальных платьях. А чуть позже 
здесь же прошёл концерт  арти-
стов Воронежской филармонии. 
Музыканты виртуозно исполнили 
не только симфонические произве-
дения, но и джазовые композиции. 
Затем несколько тысяч зрителей, 
собравшихся на площади имени 
В.И. Ленина, увлеклись истори-
ческой реконструкцией сражений 
на полях Отечественной войны 
1812 года. 

А еще воронежцы увидели при-
емы владения холодным оружием 
воинами эпохи средневековья, 

турнир исторического фехтования, 
участвовали в мастер-классах по 
гончарному мастерству, плетению 
шнурков и ремней, стрельбе из 
лука, арбалета и пищали.  

На улице Карла Маркса по 
традиции развернулась выставка-
ярмарка декоративно-прикладного 
творчества. Народные умель-
цы представили на суд публики 
свои авторские работы: игрушки, 
украшения, забавные вещицы 
для домашнего интерьера.  А на 
площадке у Дома офицеров на-
градили победителей конкурса 
«Культпоход-2012», учреждённо-
го правительством Воронежской 
области. В нем приняли участие 
около пятисот талантливых мо-
лодых людей, увлеченных лите-
ратурой, музыкой, живописью. А 
Петровский сквер в День города 
превратился в своеобразную гале-
рею: его украсили различные арт-
объекты и инсталляции местных 
дизайнеров. 

Вечером на площади им.В.И. 
Ленина прошло костюмированное 
шоу «Гусарская баллада», а за-
вершился праздник по традиции 
красочным фейерверком.

Немного расстроило то, что 
отменилось одно из самых ярких 
зрелищ праздничной програм-
мы - авиашоу над Воронежским 
водохранилищем в исполнении 
пилотажной группы «Соколы 
России». Буквально в последний 
момент «Соколы» сообщили, что 
не смогут участвовать в празднике 
«по техническим причинам». 

А утром следующего дня город, 
благодаря слаженной работе ком-
мунальных служб, был чистым и 
ухоженным.

Город плыл  
в океане улыбок…

В Воронеже в гуляньях по случаю Дня города приняли уча-
стие около 300 тысяч жителей и гостей областного центра. 
Праздничные мероприятия прошли не только на центральных 
улицах, но и во дворах и микрорайонах города. 

тамара гаШимоВа

семилукский район

На обелиске – фотография 
русской женщины. Волосы 
прикрывает платок, карие 
глаза смотрят внимательно 
и с достоинством, в уголках 
губ затаилась полуулыбка. 

Под фотографией - надпись 
«Прасковья Ивановна Щего-
лева. 35 лет». А дальше: «… её 
мать Наталья Степановна 70 
лет, и пять детей: Анна вось-
ми лет, Полина шести лет, 
Николай четырёх лет, Нина 
двух лет, племянник Николай 
четырёх лет». И дата смерти 

одна на всех – 15 сентября 
1942 года.

О том, что произошло тогда 
в Воронежской области, знают 
многие. Слышали и мы. Но в 
минувшую субботу, приехав в 
Семилуки на траурный митинг, 
посвященный 70-летию беспри-
мерного подвига простой рус-
ской женщины, стоя на месте 
расстрела её самой и её семьи, 
слушая звонкие детские голоса, 
мы словно воочию увидели тра-
гедию  того далёкого дня.
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Помнить и жить
подвиг | 70 лет назад Прасковья Щёголева спасла лётчика  
ценой своей жизни и жизни своих детей
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Светлана ВиКтороВа

О том, что в Воронежской области ситуация с 
обеспечением жильём очередников улучшается, 
говорят многие факты. В нынешнем году по 
итогам конкурсного отбора, который прово-
дило Минрегионразвития РФ, регион включён 
в федеральную подпрограмму «Обеспечение 
жильём молодых семей» на 2012 год. Из средств 
федерального бюджета в Воронежскую область 
уже поступили 48,5 миллиона рублей. Объём  
средств областного бюджета в этом году по под-
программе составляет 60 миллионов рублей, 
местного – 37,1 миллиона рублей. В результате 
356 молодых семей смогут улучшить жилищ-
ные условия уже в нынешнем году.

Также за семь месяцев с начала года депар-

тамент архитектуры и строительной политики 
Воронежской области в рамках подпрограммы 
«Выполнение государственных обязательств 
по обеспечению жильем категорий граждан, 
установленных федеральным законодатель-
ством» предоставил социальные выплаты в 
виде государственных жилищных сертифика-
тов на сумму 359,4 миллиона рублей. Таким 
образом, улучшить жилищные условия в 
нынешнем году смогут 86 очередников из вы-
нужденных переселенцев, 73 «чернобыльца» 
и двое очередников, выехавших из районов 
Крайнего Севера и приравненных к ним 
регионов. Кроме того, реализуются пять про-
ектов комплексной застройки малоэтажным 
и среднеэтажным жильём эконом-класса в 
Новоусманском, Рамонском и Семилукском 
районах. Общая площадь участков застройки 
составляет 400 гектаров.

Деньги на жильё
Языком цифр

Вдоль высоких, поросших кустарником холмов растя-
нулись простые сельские домишки. Напротив – поле и 
Дон. Всё как и 70 лет назад. Разве что тогда в этом ряду 
разномастных построек не было гранитного обелиска 
в изголовье большой могилы…

Спецгашение почтовых знаков,  
посвящённых 100-летию ВГАУ. 



Алексей СОЛОВЬЁВ

Столь же органично вписа-
лась в юбилейную жатву и ре-
гиональная агропромышленная 
выставка, прошедшая в этот же 
день в Экспоцентре «Агробиз-
нес Черноземья» Воронежско-
го госагроуниверситета. Ведь 
какими бы смелыми ни были 
разработки ученых-аграриев, 
какие бы идеи, десятки раз про-
веденные на опытных полях, 
они ни предлагали, для того, 
чтобы воплотить их в жизнь, 
нужна современная, надеж-
ная, высокопроизводительная 
техника, которая к тому же по-
зволяла бы расходовать на гек-
тар пашни как можно меньше 
энергоресурсов. Одним словом, 
нужна техника, которая позво-
ляла бы буквально на каждом 
поле работать по-новому, по-
современному.

Именно такую технику и 
представил на выставке 

павловский «Агропромснаб», 
являющийся эксклюзивным 
дилером компании Ростсель-
маш в регионе. Главное место 
в этом достойном ряду, конеч-
но же, занял зерноуборочный 
комбайн ACROS. Причем вот 
что интересно. Если несколько 
лет назад, когда Ростсельмаш 
только начинал серийное про-
изводство таких комбайнов, 
многие аграрии весьма осто-
рожно, в том числе и на подоб-
ных выставках в Экспоцентре 
ВГАУ, присматривались к ним, 
взвешивая все «за» и «про-
тив», то теперь все сомнения 
далеко позади. Десятки, сотни 
ACROS уже работают на полях 
региона. 

- Когда на рубеже 20-30-х 
годов прошлого века в рос-
сийской деревне начались се-
рьезные перемены, то в нашем 
тогда сельскохозяйственном 
институте был создан факуль-
тет механизации сельского 
хозяйства, - провел интересную 
параллель профессор ВГАУ 
Виктор Плаксин. – И уже 
вскоре в распоряжении сту-
дентов и преподавателей был 
новый комбайн «Сталинец-1», 
выпуск которых как раз начал 

Ростсельмаш. Посмотреть на 
чудо приходили и приезжали 
сотни крестьян из ближних и 
не столь ближних сел. А в 1937 
году на Международной  про-
мышленной выставке в Париже 
«Сталинец-1» был удостоен 
самой высокой награды – Gran 
Prix. И считаю вполне логич-
ным, что в распоряжении сегод-
няшнего поколения студентов 
нашего агроуниверситета есть 
вот такой ACROS.

У комбайнов ACROS тоже 
немало наград. И все-таки 
главная награда – это добрые о 
них отзывы, звучащие на самых 
разных языках: высокопроиз-
водительные, неприхотливые, 
надежные комбайны ACROS 
работают на полях самых раз-
ных стран Европы, Азии, в 
Канаде.

- Я не знаю, как в Канаде, 
но у нас в Синих Липягах 
ACROS зарекомендовал себя 
безупречно, - рассказал один 
из выпускников ВГАУ, глава 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства из Нижнедевицкого 
района Анатолий Сидоров. – 
Один такой комбайн заменил 
несколько старых и по сути 
всего за один сезон полностью 
окупил себя.

Но жизнь не стоит на месте. 
У аграриев – новые запро-

сы, и Ростсельмаш находит на 
них достойные ответы. И если 
всего два года назад на похожей 
выставке в Экспоцентре ВГАУ 
стоял ACROS 530, то на сей 
раз аграриям был представлен 
ACROS 580. Он оснащен 300-
сильным двигателем Cummins 
и стал на 10 процентов мощнее 
и производительнее. И на 10 
процентов экономичнее. А с 
конвейера Ростсельмаш уже 
сходят комбайны ACROS 590 
Plus. Установленные на них 
двигатели Cummins ещё на 20 
лошадиных сил мощнее, и им 
по силам самые запредельные 
нагрузки. Жатки на новых ком-
байнах теперь оснащены систе-
мой электрогидравлического 
копирования рельефа почвы, 
а приемный битер в прежнем 
привычном понимании заме-
нён на битер-ускоритель. На 

ACROS 590 Plus – двухкаскад-
ная система очистки, что сни-
жает засоренность бункерного 
зерна в два раза.

А на полях страны уже по-
явилась ещё одна очень 

интересная новинка Ростсель-
маш – роторные комбайны  
TORUM. Своими возмож-
ностями они словно торопят 
агрономов быстрее научиться 
стабильно выращивать урожай 
хлеба в семьдесят, восемьдесят, 
сто центнеров с гектара. Пре-
восходно зарекомендовал себя 
роторный TORUM, не травми-
рующий зерно, и в семеновод-
ческих хозяйствах. 

- У меня в памяти ещё свежи 
те времена, когда комбайны 
других производителей тесни-
ли машины Ростсельмаш. Такое 
было и на полях, и здесь на вы-
ставках, – глядя на ACROS 580, 
вступает в разговор, профессор 
Владимир Шевченко. Двадцать 
лет Владимир Ефимович воз-
главлял Воронежский СХИ 
– госагроуниверситет. Экс-
поцентр ВГАУ «Агробизнес 
Черноземья» - это в немалой 
степени его детище. – Потому 
я искренне рад тому рывку, 
который сделал Ростсельмаш 
за последние годы. Техника 
Ростсельмаш  – это ключ к про-
довольственной безопасности 
страны. Поэтому я полностью 
одобряю те инициативы по 
поддержке производителей 
такой техники, которые бук-
вально на днях прозвучали в 
Ростове-на-Дону на встрече с 
Президентом России Влади-
миром Путиным.

Кстати, Ростсельмаш сегод-
ня – это не только зерно-

уборочные комбайны ACROS, 
VECTOR, NIVA, TORUM, 
не только широкая линейка 
кормозаготовительной техни-
ки и техники для работы на 
животноводческих фермах и 
комплексах, не только само-
ходные и прицепные опрыски-
ватели VERSATILE, но и целая 
линейка энергонасыщенных 
тракторов. С той поры как 
несколько лет назад всемирно 
известный канадский трактор-

ный завод Buhler VERSATILE 
вошел в структуру компании 
Ростсельмаш, не знающие себе 
равных ни по мощности, ни 
по экономичности тракторы 
VERSATILE в полном смысле 
стали российскими – они со-
бираются на площадках Рост-
сельмаш, имеют российский 
паспорт, на них распространя-
ются все льготы и преферен-
ции, установленные прави-
тельством.

Вот и гостями выставки во 
ВГАУ было представлено сра-
зу несколько таких красавцев-
богатырей. Сегодня линейка 
тракторов VERSATILE вклю-
чает в себя три серии мощно-
стью от 250 до 575 лошадиных 
сил. Это производительные, 
простые в обслуживании и 
экономичные машины, кото-
рые эффективны при выпол-
нении работ как по традици-
онным, так и ресурсосберегаю-
щим технологиям. Например, 
тракторы до 305 лошадиных 
сил являются универсально 
пропашными и предназначены 
для самых различных задач 
– от погрузки до посева. Для 
увеличения тягового усилия 
машины могут комплекто-
ваться задними спаренными 
колёсами. Тракторы от 335 до 
400 лошадиных сил могут ра-
ботать как с прицепными, так и 
с навесными агрегатами шири-
ной до 12 метров. Серия ННТ 
объединяет тракторы мощно-
стью в 435, 485, 535 и 575 л.с., 
специально разработанные для 
выполнения самых энергоём-
ких операций. Даже при глу-
боком рыхлении почвы такие 
тракторы расходуют не более 
14 литров дизельного топлива 
на гектаре, а при работе с по-

севным комплексом – всего 5 
литров на гектаре. Впечатляет 
и то, что при гигантской мощи 
даже 575-сильные, на восьми 
колёсах тракторы VERSATILE 
имеют радиус разворота менее 
пяти метров.

Столь же живой и непод-
дельный интерес гостей вы-

ставки вызвала и почвообраба-
тывающая техника VERSATILE 
– многие аграрии уже знают, что 
выпускающий её канадский за-
вод Buhler Ezee-on тоже недавно 
вошёл в структуру Ростсель-
маш. Офсетные и тандемные 
дисковые бороны, культива-
торы, пневматические сеялки, 
чизельные плуги, специально 
спроектированные для самых 
жёстких условий, отличаются 
высокой производительностью, 
надёжностью, простотой в об-
служивании и при этом могут 
агрегатироваться практически 
с любым трактором мощностью 
от 100 лошадиных сил.

- В последние годы природа 
преподносит тем, кто работает 
на земле, весьма сложные испы-
тания, - рассказывает главный 
агроном агрофирмы «Октябрь-
ская» Тамбовской области 
Андрей Скороходов. – Как их 
преодолевать, нас в Воронеж-
ском  агроуниверситете хорошо 
научили. Но, чтобы воплотить 
уроки на практике, не было 

необходимой техники. Теперь 
такая техника есть. И мы, об-
заведясь ею, сумели перейти на 
влагосберегающие технологии. 
И в итоге подняли урожайность 
на 20-30 процентов.

- Такая почвообрабатываю-
щая техника нужна и по другой 
причине, - вступает в разговор, 
оценивая почвообрабатываю-
щую технику VERSATILE, 
глава администрации Канте-
мировского муниципального 
района Владимир Покусаев. 
– Настала пора всерьёз за-
думаться о восстановлении 
плодородия наших чернозёмов. 
Совместно с госагроуниверси-
тетом мы очень тесно работа-
ем над этой задачей, внедряя 
эколого-ландшафтную систему 
земледелия. И чем чутче будут 
«чувствовать» почву машины 
для её обработки, чем бережнее 
они будут к ней относиться, тем 
в конечном итоге щедрее станет 
земля-кормилица.

…Когда над обновленным 
корпусом ВГАУ и над всем 
микрорайоном СХИ ярко 
сверкали огни праздничного 
салюта, техники на площадке 
Экспоцентра уже не было. Воз-
можно, что уже сегодня или 
завтра можно будет увидеть её 
в работе. И, отдавая должное 
100-летию ВГАУ, можно будет 
порадоваться новым возмож-
ностям селян.

Мнения
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И урожай уберёт, и посеет, и вспашет
Твои партнёры, село | На региональной выставке «Агропромышленный комплекс сегодня», посвящённой 100-летию 

Воронежского государственного аграрного университета, аграрии открыли для себя новые возможности техники Ростсельмаш
Столетие Воронежского государственного аграрного университета имени импе-
ратора Петра I, совпавшее с Днём города, несомненно, вышло далеко за рамки 
местного и даже регионального значения. Свидетельством тому – приезд в 
агроуниверситет вместе с губернатором Воронежской области Алексеем Гордее-
вым министра сельского хозяйства России Николая Федорова, аудитора Счетной 
палаты Российской Федерации Михаила Бесхмельницына, многочисленных де-
легаций из разных регионов России, а также из Германии, Болгарии, Венгрии. И 
конечно же, целой армии именитых выпускников, которые трудятся сегодня во 
всех уголках страны.

Начальник отдела продаж «Агропромснаба» Иван Шальнев  
знакомит гостей выставки с тандемной бороной VERSATILE.

ООО ПТП «Агропромснаб» 
эксклюзивный дилер 

в регионе.
Воронежская обл., г.Павловск, ул.Строительная, д. 8а

Тел.: (47362) 3-10-57, 3-10-14
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Министр сельского хозяйства 
РФ Николай Федоров, губернатор 
Алексей Гордеев и присутствовав-
ший на торжестве аудитор Счётной 
палаты РФ Михаил Бесхмельни-
цын приняли участие в церемонии 
спецгашения памятной марки и 
конверта, выпущенных к юбилею 
ВГАУ, а затем федеральный министр 
и губернатор вручили ведомственные 
и областные награды профессорско-
преподавательскому составу уни-
верситета. 

После участия в торжественном 
заседании учёного совета Николай 
Федоров и Алексей Гордеев побы-
вали в Рамонском муниципальном 
районе, где первым делом посетили 
завод по производству дражиро-
ванных семян сахарной свеклы 
ООО «Бетагран Рамонь» (дочернее 
предприятие ЗАО «Щелково Агро-
хим»). Едва переступив порог, глава 
сельскохозяйственного ведомства 
России отметил благоустройство 
территории предприятия – аккурат-
ные газоны, клумбы. По его мнению, 
позитивный настрой у работников 
и клиентов начинается с малого, и 
отношение руководства к созданию 
вокруг благоприятной обстановки 
характеризует и отношение к биз-
несу. Далее министра познакомили 
с технологией производства и ре-
зультатами работы предприятия. 
Завод был введён в эксплуатацию 
в марте 2011 года и к концу года 
уже выработал 100 тысяч посевных 
единиц дражированных семян сахар-
ной свеклы, в том числе 2,5 тысячи 
посевных единиц из семян сахарной 
свеклы отечественной селекции. К 
2015 году в выпускаемом объёме за-
планировано увеличить долю семян 
отечественной селекции до 43 про-
центов от общего объёма. В целом 
выпуск семян сахарной свеклы при 
выходе на проектную мощность по-
кроет 35 процентов потребности про-
изводства этой культуры в стране. 

Следующим пунктом рабочей 
поездки в Рамонский район ми-
нистра сельского хозяйства РФ и 
губернатора Воронежской области 
стало знакомство с реализацией 

инвестиционного проекта по соз-
данию племенного предприятия 
по разведению и откорму мясного 
скота на базе ООО «Заречное». 
Целью проекта является организа-
ция племенного и товарного про-
изводства специализированного 
мясного скота абердин-ангусской 
породы с маточным поголовьем 30 
тысяч голов, общим среднегодовым 
поголовьем около 84 тысяч голов 
(включая откорм). Это позволит 
после выхода проекта на полную 
мощность получать 20 тысяч тонн 
мяса в живом весе и 10 тысяч голов 
племенных нетелей на продажу в 
год. Руководитель проекта Сергей 
Ниценко рассказал, что в рамках 
реализации проекта предусматрива-
ется освоение трёх инвестиционных 
площадок - на территории Рамон-
ского, Каменского и Подгоренского 
районов. 

Вначале путь лежал на строй-
площадку будущего мясоперера-
батывающего комплекса, который 
будет включать бойню, пункт при-
ёмки и первичной обработки скота, 
включая холодильную обработку и 
хранение продукции, а также пере-
работку и утилизацию отходов. Затем 
переехали на фидлот – открытую 

откормочную площадку, где также 
продолжаются строительные работы. 
Возведение животноводческого ком-
плекса в селе Нелжа началось весной 
прошлого года. Здесь искусственно 
воссоздают природный ландшафт 
по американской технологии. Влага 
от осадков будет стекать по холмам, 
проходить систему фильтрации, от-
стаиваться в специальной лагуне и 
вновь подаваться на поля.

Осмотрев площадки строительства 
мясоперерабатывающего комплекса и 
откормочной базы ООО «Заречное», 
министр сельского хозяйства РФ 
отметил, что это один из примеров 
эффективного освоения средств. 

На обратном пути по просьбе 
Николая Федорова правительствен-
ная делегация также побывала в 
фельдшерско-акушерском пункте 
села Нелжа, где глава сельскохозяй-
ственного ведомства страны и губер-
натор Воронежской области посмо-
трели, как работают сельские медики. 
ФАП, построенный по канадской 
технологии, несмотря на кажущуюся 
лёгкость - прочный и долговечный, 
а конструктивные особенности по-
зволяют сохранять прохладу летом и 
тепло зимой. В здании площадью 80 
квадратных метров есть приёмное от-

деление, прививочный, процедурный 
и врачебный кабинеты. 

В завершение поездки министр 
сельского хозяйства РФ и губернатор 
провели в администрации Рамон-
ского муниципального района сове-
щание с руководителями сельскохо-
зяйственных предприятий области по 
вопросам развития отрасли мясного 
скотоводства в регионе. 

  - Моя встреча с Алексеем Васи-
льевичем Гордеевым не просто раду-
ет, а подпитывает дополнительной 
практикой, которая ляжет в основу 
государственной программы. Благо-
дарю всех вас. Хочу сказать, что ваш 
опыт для нас интересен, - сказал, от-
крывая встречу, Николай Федоров. 

В ходе заседания своё видение 
государственных подходов к разви-
тию мясного скотоводства в регионе 
представил заместитель министра 
сельского хозяйства Харон Амерха-
нов. Он в частности, подчеркнул, что 
на подпрограмму «Развитие мясного 
скотоводства» в рамках Государствен-
ной программы развития сельского 
хозяйства на 2013-2020 годы запла-
нировано 65,4 миллиарда рублей 
бюджетных средств. Это – показатель 
значимости развития этого направле-
ния. «Хочется верить, что реализация 
таких проектов, как в Воронежской 
области, позволит выполнить про-
грамму досрочно», - подчеркнул он 
в завершение. 

 Заместитель председателя пра-
вительства Воронежской области 
- руководитель департамента аграр-
ной политики Воронежской области 
Анатолий Спиваков сообщил, что 
сегодня поголовье мясного крупного 
рогатого скота достигло 70 тысяч, а 
к 2020 году планируется  350 тысяч. 
Есть обоюдный интерес к этому на-
правлению со стороны как крупных 
инвесторов, так и фермеров и личных 
подсобных хозяйств. Свидетельством 
этому стали многочисленные высту-
пления на совещании: руководителей 
крупных хозяйств по разведению 
мясного скота Сергея Гончарова и 
Сергея Ниценко, главы администра-
ции Бобровского муниципального 
района Анатолия Балбекова, фермера 
из Ольховатки Гамзата Багандова и 
многих других.

Завершилось совещание вруче-
нием наград участникам  реализа-
ции агропромышленных проектов, 
добившихся высоких результатов. 
Первой из них стала медаль «За 
укрепление финансового контроля в 
России», которую аудитор Счётной 
палаты РФ Михаил Бесхмельницын 
от имени Ассоциации контрольно-
счетных органов России вручил 
губернатору Алексею Гордееву за 
большой вклад в восстановление и 
развитие систем государственно-
го и муниципального контроля в 
России. 

Подводя итог рабочей поездки 
в Воронежскую область, Николай 
Федоров отметил, что проводимая 
в регионе работа по созданию вер-
тикально интегрированной системы 
животноводческих комплексов «не 
только нова для России, но и уни-
кальна, и именно то, что надо». В та-
кой комплекс планируется интегри-
ровать малые формы хозяйствования: 
крестьянско-фермерские хозяйства 
и даже личные подсобные, что акту-
ально в условиях, когда в стране одна 
треть населения живёт в сельской 
местности. Он сообщил, что в рамках 
Всероссийской сельскохозяйствен-
ной выставки по его предложению 
пройдёт съезд кооператоров всех её 
форм и видов – сбытовой, потреби-
тельской, торгово-закупочной и так 
далее. «Нам чрезвычайно важно, 
развивая агробизнес, не забывать о 
том, чем будет заниматься в услови-
ях высоких технологий население, 
остающееся вне штатного расписания 
крупного агрокомплекса, - сказал 
Николай Федоров. - И возможность 
создания сотен и тысяч дополнитель-
ных личных подсобных хозяйств, 
фермерских хозяйств, которые будут 
принимать на откорм, содержать, до-
водить до определённой кондиции 
мясной скот, а потом сдавать – это 
возможность создания тысяч и ты-
сяч рабочих мест. Это выполнение 
Российским государством своих 
функций по сохранению сельского 
населения, по сбережению России 
– уникальной цивилизации. Тот под-
ход, который мы увидели на практике 
Воронежской области, очень перспек-
тивен. Его надо пропагандировать». 

Не скрывая имперских амбиций

Раскол внутри элит
Андрей БУНИЧ, президент  
Союза предпринимателей и арендаторов России:

– Вряд ли будет спокойно. Прежде всего нет экономических 
предпосылок. Наша экономика пока ещё не начинала испытывать 
трудности от внешних условий. 

Россия тяжело переносит даже приостановку роста цен на 
нефть. И очень сложно прогнозировать, что будет при её посто-
янном снижении. Если падение цен произойдёт осенью, Россия 
скоро по-настоящему почувствует, что такое кризис.

Другой фактор неопределённости – выборы в США в ноябре. 
Это уже сейчас влияет на ситуацию в экономике и геополитике. 
При любом итоге выборов возникнет новая ситуация в мире, хотя 
бы на два-три года. 

А политическая ситуация у нас и так напряжённая. Баланс, 
который установился после формирования правительства и 
последнего «марша миллионов», очень хрупок. Несмотря на 
разговоры о «репрессиях», «тирании», «37-м годе», после при-
нятия на весенней сессии Госдумы ряда законов в реальности 
особенного закручивания гаек нет. Скорее идёт нагнетание раз-
говоров об этом. 

Лидеры протестующих, явные и скрытые, не в силах прекра-
тить свои акции, поскольку их политический капитал может тут 
же обнулиться. А они уже успели его частично конвертировать. 
Огромное число «сочувствующих», «конструктивных», «умерен-
ных» протестантов уселось в уютных кабинетах «Открытого пра-
вительства», различных советов, политкомиссий, многие попали 
в советы директоров «вкусных» акционерных обществ и могут 
поучаствовать в приватизации. В составе самого правительства 
также представлены те бюрократические кланы, которые симпати-
зировали протестантам. Внутри самой власти «оппозиционеров», 
пожалуй, ничуть не меньше, чем во главе митингов! Налицо вну-
триэлитный раскол. Нынешняя верхушка либерального протеста 
в двойственном положении. Чтобы сохранить завоёванное, надо 
продолжать акции. Если протестовать слишком сильно, можно 
потерять заветные синекуры. 

Не исключено появление нового протестного движения, образ-
но говоря, «протеста против протестов». Прежде всего под флагом 
социально ориентированной экономики, борьбы с либеральным 
курсом и самостоятельной внешней политики. 

Однако при любых обстоятельствах градус политической 
борьбы в России будет коррелироваться с ценой за баррель нефти. 
При 100 долларах вялотекущая стагнация, при 90 – возможно 
обострение, при 80 – может начаться реальная схватка, а всё, что 
ниже, – даже думать не хочется…

Они стоят друг друга
Валерий ХОМЯКОВ, генеральный директор  
Совета по национальной стратегии:

– Сначала вспомним, что было весной и летом. Драматические 
события на Болотной площади 6 мая; проезд кортежа Владимира 
Путина на инаугурацию 7 мая по пустынным улицам столицы; 
принятие законов о митингах и об НКО с иностранным финанси-
рованием и, наконец, судебный процесс над Pussi Riot позволяют 
сделать очевидный, а потому банальный вывод. Власть из всех 
возможных вариантов выбрала худший: вместо диалога с поли-
тически активной частью общества – закручивание гаек; вместо 
наказания полицейских, фактически спровоцировавших бес-
порядки на Болотной, – посадки участников акции. Безусловно, 
среди пришедших на митинг ангелами были отнюдь не все, но 
объективного расследования не произошло, как не дана и оценка 
действий полиции.

А что же несистемная оппозиция? Казалось бы, на фоне летних 
глупостей, творимых властью, организаторы протестных акций 
могли бы договориться о стратегии ответных действий, о создании 
единого протестного политического движения, о тактике в ходе 
осенних выборов в региональные и местные органы власти. Этого 
не произошло. Более того, как показал «Белый форум», прошед-
ший в Петербурге, среди лидеров оппозиции явно прогрессируют 
взаимное недоверие, интриганство, подозрительность. 

Всё это грустно, но именно с таким набором качественных 
характеристик власти и оппозиции страна вступает в политиче-
скую осень, главным событием которой станут региональные и 
местные выборы. 

А что же народ? А народ смеётся над неуклюжестью властей 
и грызнёй видных оппозиционеров, и только этот смех вселяет 
оптимизм.

Ещё не горячо
Леонтий БЫЗОВ, политолог:

– Прошлой зимой мы, политологи и журналисты, похоже, под-
дались ажиотажу, начав хоронить нынешний политический режим. 
Он смотрелся настолько гнилым, растерянным, что, казалось, его 
конец не за горами. Прошло более полугода, и сегодня всё громче 
звучат прогнозы прямо противоположные – режим этот если 
и не навсегда, то надолго. Думается, истина, как обычно, где-то 
посередине.

Бесспорно, налицо явная победа «партии власти» (хоть и с из-
держками), притом её консервативного крыла, ориентированного   
на охранительную идеологию. 

Как бы там ни было, союз власти и большинства, напуганного 
призраком «либерального реванша», сработал, но надолго ли? 
Претензий к власти, особенно местной, у обычных россиян отнюдь 
не меньше, чем у москвичей, а, возможно, и больше. Но пока они 
предпочитают молчать. Даже июльское резкое повышение цен 
на ЖКХ не вызвало массовых протестов. Что может произойти 
осенью, чтобы изменилось настроение людей?

Во-первых, ясно, что политическая активность уличных столич-
ных либералов сама по себе властям совсем не опасна. Более того, 
эти либералы, вызывая чисто культурное отторжение у жителей 
провинции, фактически играют на руку властям, если помнить о 
принципе «разделяй и властвуй». За спинами оппозиционных мо-
сковских «плейбоев» различного пола и возраста маячат влиятель-
ные и укоренённые в тех или иных сегментах власти «системные 
либералы», не смирившиеся с поражением и стремящиеся к смене 
политических декораций. Это серьёзное обстоятельство – глубо-
кий раскол в элитах. Но он вряд ли сдетонирует нынешней осенью. 
Пока системные либералы не готовы к новой острой схватке за 
власть, им нужны время и передислокация сил. 

Осенью возможен и, похоже, неизбежен новый виток роста цен 
на «корзину для бедных», но и это далеко не повод свергать власть, 
тем более что к подобному все давно привыкли. Не особо страшен 
властям и мировой кризис: опыт прошлого показал, что в период 
неуверенности в завтрашнем дне низы и середина общественной 
пирамиды, зависимые и неуверенные в себе, скорее сплачиваются 
вокруг власти, чем идут на политические баррикады. В общем, 
протесты «слева» будут, но погоды не сделают.

В общем, осень будет жаркой, но не горячей. Позиционная война 
между властью и разношёрстной оппозицией продолжится. Но 
революций пока всё же ждать не стоит.

Опрос подготовил Владимир СУХОМЛИНОВ.
Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Осенний  
рубеж

Завершилось летнее политическое межсезонье, 
которое было не столь уж тихим. Даже Олимпиада в 
Лондоне давала повод для политических лозунгов. 
Что же ждёт нас наступившей политической осенью? 

На площадке, где будет построен  
мясоперерабатывающий комплекс.



Острогожцы бережно хра-
нят память о страницах исто-
рии. Три с половиной столетия 
не стёрли память о первопо-
селенцах – 40 стрельцах, 20 
пушкарях, станичниках и детях 
бояр из различных городов 
Руси. Они пришли сюда, чтобы 
выполнить государственную 
задачу: построить крепость 
на Тихой Сосне, где им пред-
стояло нести службу, полную 
опасностей – оборонять южные 
границы Руси.  Это были от-
важные люди, не побоявшиеся 
невзгод и нападений степняков. 
Так  был выполнен Указ госуда-
ря Алексея Михайловича, про-
званного в народе Тишайшим. 
Да вот и «он сам» - на коне, про-
возглашающий текст, ставший 
историческим.  

В контекст праздничного 
сценария удачно вписали 

появление исторических фи-
гур, сыгравших большую роль 
в становлении Острогожска. 
Величава, какой и была в жиз-
ни, императрица Екатерина 
Вторая, повелевающая остро-
гожцам жить в этих местах, 
исполнять не только ратную 
работу, но и быть мастеровы-
ми. Именно по её повелению 
архитекторы той поры выпол-
нили, как сейчас бы сказали, 
генеральный план застройки 
города. Линий улиц две – го-
ризонтальные и вертикальные, 
чётко разделяющиеся квар-
талами. Не в пример другим 
городам, проспекты и бульвары 
прямы, широки и напоминают 
планировку Санкт-Петербурга.  
Как гласит из архивных до-
кументов: «Площадь оного, 
исключая пригород (и слобо-
ды) занимает в длину 700  и в 
ширину  около того саженей, 
линия жъ вокруг всего городу 
простирается до 5 вёрст и 140 
саженей.  С пригородными 

слободами Лушниковскою, Но-
восотенской, Воскресенской и 
Песковскою город имеет в дли-
ну 5 вёрст, в  ширину 2 версты, 
а в окружности до 17 вёрст». 
С  9 крепостными башнями и 
8 церквами. Такова его исто-
рическая часть, где жилые и 
присутственные дома прошлых 
веков не только сохранены, но 
и отреставрированы.

В пору строительства го-
родок прозвали «новым чер-
касским». Служилые люди, а 
на помощь первопоселенцам 
прибыли более одной тысячи 
украинцев во главе с полков-
ником Иваном Дзиньковским, 
общими усилиями возводили 
крепостные стены. Строитель-
ство возглавил воевода Фёдор 
Арсеньев. 7 (17) ноября 1652 
года работы были в основном 
закончены.

… Огромное поле стадиона 
заполнили дети. Так и должно 
быть – в них будущее  города. 
Костюмы, зонтики, проходки 
по полю – всё продумано и 
отрепетировано до полной 
синхронности.

К микрофону подходят го-
сти. По русскому обы-

чаю значимость праздника и 
степень уважения к местным 
жителям определяют по коли-
честву приехавших. Сегодня 
их очень много. Среди них 
– депутаты областной думы, 
члены правительства области, 
главы администраций соседних 
районов. Первый заместитель 
губернатора Александр Гусев 
от имени Алексея Гордеева 
зачитывает приветственный 
адрес, в котором тоже вспоми-
наются славные подвиги остро-
гожцев в минувших сражениях, 
в том числе и прошлого века. 
В Великую Отечественную 
войну город был оккупирован 
фашистами. На территории 
кирпичного завода они орга-
низовали концентрационный 
лагерь для военнопленных. 

Да и гестапо немало полюто-
вало, массово расстреливая 
мирных жителей, заподозрен-
ных в нелояльности к новой 
власти. Стоит вспомнить, что 
город был освобождён 20 ян-
варя 1943 года. Острогожско-
Россошанскую операцию се-
годня историки расценивают 
равной Сталинградской битве. 
16 воинов - местных урожен-
цев - получили звание Героев 
Советского Союза.  К слову, 
театрализованное действо на 
поле стадиона, посвящённое 
военным событиям, никого 
не оставило равнодушным. 
Танцующие ребята передавали 
незабываемые всеми поколе-
ниями зрителей события так  
правдиво и искренне, что мно-
гие украдкой вытирали слёзы. 

Запомнилось выступление 
викарного епископа Остро-
гожского, архимандрита Ан-
дрея Тарасова. Этот титул ему 
присвоил Священный Синод 
Православной церкви 27 июля 
2011 года. С 1841 года, с пере-
рывом на гонения церкви в 
советский период, Андрей – 
14-й викарий.  Он – помощник 
митрополита Воронежского и 
Борисоглебского Сергия – при-
зван решать вопросы и задачи 
здесь, в Острогожске. Епископ 
Андрей напомнил собравшим-
ся, что 360-летие города – это, 
по сути, праздник человече-
ского труда. «Это земля лю-
дей  с особым менталитетом 
– казаков. То, что острогожцы 
сохранили память о прошлом 
и дали миру столько знаме-
нательных людей, говорит об 
огромном потенциале города. 
Значит, есть у России будущее, 
которое нужно развивать на 
основе духовного мира челове-
ка, живущего в глубинке. Надо 
постараться удержаться на 
фундаменте этих ценностей». 
Таково благословение еписко-
па, адресованное и жителям, и 
гостям этого праздника.

Юбилей –  прежде всего 
повод подвести некую 

черту над минувшим периодом. 
Глава администрации района 
Сергей Хорошилов подчер-
кнул, что растущее поколение 
острогожцев считает себя при-
частным к славным делам про-
шлого. Им предстоит принять 
эстафету и нести её дальше. 
Город в наши дни активно раз-
вивается. Построены новые 
дороги, проложены тротуары. 
Благодаря помощи губерна-
тора Алексея Гордеева уда-
лось возвести физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Каждый день в районе проис-
ходит что-то новое, значимое. 
Среди сельских поселений 

проводятся конкурсы, люди 
следят за чистотой и поряд-
ком не только в своих домах. 
«Губернатор поставил цель, 
чтобы каждый город стал ком-
фортабельным для жителей, и 
мы движемся по этому пути», 
- сказал глава. 

Лучшим людям Острогож-
ска и района вручаются грамо-
ты областного правительства, 
памятные знаки областной 
думы. Событием стало чество-
вание людей, которым при-
своен статус почётных граждан 
Острогожска. Среди них За-
служенный работник культуры 
Вячеслав Попов, отличник 
народного просвещения Вален-
тина Седоренко, генеральный 
директор НПО «Корпорации 
«РИФ» Александр Иванов, 
чьими стараниями построено 
и работает градообразующее 
предприятие микроэлектро-
ники «Стимул».

Приметная деталь в городе 
– доминирующий жёлтый 

цвет зданий, официальных 
учреждений. Оказывается, ни-
чего случайного в этом нет. На 
поле стадиона выносят огром-
ное полотнище с изображение 
герба Острогожска: на зелёном 
поле сноп цвета спелой ржи. 
Герб присвоен именным рас-
поряжением Екатерины Вто-
рой в сентябре 1781 года, и это 
ещё одна незабываемая дата и 
повод обратиться к прошлому. 
Как уже говорилось, горожане 
с гордостью относятся к памяти 
известных, без преувеличения, 
всему миру земляков – на 
Тихой Сосне прошло детство 
великого русского художника 
Ивана Крамского. Здесь на-
чинал творческий путь рос-
сийский академик Александр  
Никитенко. С Острогожском 
связаны детские воспоминания 
поэта Самуила Маршака. Здесь 
родина писательницы Елизаве-
ты Милициной. Долгие годы в 
этом городе жили и работали 
писатель Гавриил Троеполь-
ский, Василий Кубанёв, стра-
тонавт Павел Федосеенко, 
летчик-космонавт Анатолий 
Филипченко. 14 человек за-
служили звание Героев Социа-
листического Труда.

Острогожск и сегодня, и в 
далёком уже прошлом считался 
заметным культурным центром 
области. Здесь много памят-
ников истории и архитектуры, 
скульптуры и литературы. 
Особое место занимают жилые 
дома и административные зда-
ния, построенные в XIX – на-
чале XX веков, находящиеся 
в исторической части города. 
Прежде всего, они красивы, 
оригинальны, вносят очаро-

вание старины и  напоминают 
людям, что, несмотря на, каза-
лось бы, мимолетность жизни 
человека на земле, можно оста-
вить о себе память и вот таким 
образом. К слову, купечество 
старалось внести свою лепту в 
«украшательство» городских 
улиц,  строив здания, не похо-
жие на другие. Как, к примеру, 
сохранившийся дом купца 
Чукина. В 1806 году статский 
советник Чертков пожертвовал 
городу для размещения боль-
ницы свою усадьбу с домом, 
надворными постройками и 
садом. Уникальна архитектура 
дома помещика Тевяшова, где 
располагается администрация 
района. В нём было отдельное 
помещение для библиотеки,  
вокруг дома – фруктовый сад 
с аллеями, цветниками и ста-
туями, а также беседка с оран-
жереей. Элегантно смотрятся 
и общественные здания, со-
хранившиеся до наших дней. 
Все они в период подготовки к 
юбилею были отреставрирова-
ны, в том числе торговые ряды 
на Харьковской улице, разру-
шенные в советское время. Так 
что называли Острогожск во-
ронежскими Афинами совсем 
не случайно.

Меж тем, отдавая память 
минувшему, на поле стадиона 
появились новые исторические 
персонажи. В их числе Иван 
Крамской, живописец мило-
стью Божией, прославивший 
малую родину на весь мир.  
Блестящий офицер, дворянин 
и будущий декабрист Кондра-
тий Рылеев, служивший в кон-
ном полку, просит руки девицы, 
дочки  семьи Тевяшовых и бла-
госклонно получает согласие. 
Эта сценка служит мостиком 
к нашим дням, и горожане 
приветствуют аплодисментами 
сегодняшних молодожёнов, 
только что зарегистрировав-
ших брак в районном загсе.  
Молодые люди получают по-
дарки от районной админи-
страции и танцуют вальс.  А за 
ними наступает черёд вступить 
на стадион молодым родителям 
с детскими колясками. В 2012 
году в Острогожске появилось 
на свет 367 малышей – самое 
младшее поколение.

В районе сохранили тради-
цию помещать на Доску почёта 
снимки лучших людей труда – 
в их ряду водитель, сварщик, 
цветовод, бухгалтер, электрик, 
врач, учитель, телятница. И это 
прекрасно! Что бы ни говори-
ли, а именно эти люди – соль 
земли. 

Ближе к трибунам подходят 
старшие школьники – лауреа-
ты различных олимпиад, твор-

ческих конкурсов, спортивных 
соревнований. Сегодня Остро-
гожск демонстрирует лично-
сти, независимо от возраста. И, 
как показывает их количество, 
людей, чьими успехами можно 
гордиться землякам, немало. А 
за школьниками идут юбиляры 
из числа семей  ветеранов, чьи 
свадьбы назвали и золотыми, 
и серебряными,  рубиновыми, 
жемчужными и даже полот-
няной.  Так и прошли супру-
жеские пары по жизни рука об 
руку, детей воспитали, а теперь 
внукам радуются. Может, в 
этом и есть главное предна-
значение человека на земле? 
Отмечаются лучшие улицы (к 
примеру, носящая имя Круп-
ской) и придомовые террито-
рии – за неизменную чистоту 
и порядок. 

Праздник на стадионе под-
ходит к концу, зрители 

проходят в городской сад, у 
которого тоже юбилей – 150-
летие. За последние годы он 
заметно преобразился и похо-
рошел. На его аллеях устроили 
выставку подворий. Умельцы 
из сёл показали различные по-
делки, а главное – расставили 
угощения для отдыхающих 
– чай на травах, пирожки, 
кренделя, тыквенные каши и 
каши-сливухи – любимое блю-
до жителей области. На при-
думку гораздые, устраивали 
«свадьбы» с соответствующей 
событию атрибутикой, игрой 
на гармони.

В этот день всем жителям 
города было о чём рассказать. 
Василий Афанасов – генераль-
ный директор Копанищенского 
комбината строительных мате-
риалов, поделился «ноу-хау» 
- осваивают новый вид продук-
ции – мелкодисперсный мел. 
Запустили новую немецкую 
производственную линию и 
тем самым  обеспечили себе  за-
казы со всей России. Директор 
аграрного техникума Валерий 
Исаков сказал, что коллектив 
педагогов намерен готовить 
специалистов для  местного 
крупного предприятия «Сти-
мул», входящего в известную 
корпорацию НПО «РИФ». У 
Вячеслава Попова, Заслужен-
ного работника культуры, в 
этот день отличное настроение. 
Почётный гражданин города 42 
года занимался преподаватель-
ской деятельностью, воспитал 
не одно поколение острогож-
цев. И всю жизнь служит му-
зыке. Земляки ценят его и как 
великолепного исполнителя 
военных и патриотических 
песен. Если у людей в этот день 
легко и радостно на душе – зна-
чит, праздник удался!
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Рыбное место

Машина с контейнером по-
дошла к лесенке, открылся 
специальный люк, и вода вме-
сте с молодыми рыбками по ис-
кусственному каналу с шумом 
понеслась прямо в реку.

Как рассказала начальник 
экологического управления 
«Святогор» Ирина Бичуки-
на, поводов для проведения 
такой экологической акции 
несколько.  Во-первых, со-
хранение природных богатств 
на территории присутствия 
предприятий УГМК – это 
одно из основных экологи-
ческих направлений работы 
компании. «Святогор» недавно 
приступил к разработке Ново-

Шемурского месторождения на 
севере Свердловской области, 
и зарыбление водоема стало 
одним из этапов экологической 
программы, связанной с вос-
полнением природных богатств 
этого района. Кроме того, это 
мероприятие - часть эколо-
гического Соглашения, под-
писанного с правительством 
Свердловской области. 

П о м и м о  с п е ц и а л и с т о в 
«Святогора», в зарыблении 
реки Сосьва приняли участие 
представители администрации 
и экологи городских округов, 
на территории которых про-
стирает свои воды холодная 
уральская река.

- Для нас приглашение поу-
частвовать в этой акции стало 

полной неожиданностью, - 
поделилась впечатлениями 
эколог администрации Северо-
уральского городского округа 
Татьяна Ворончихина. - Мы 
очень любим наши места, наши 
реки. К сожалению, в последнее 
время они требуют к себе боль-
шего внимания: и в связи с бра-
коньерством, и, возможно, с не-
доработанной законодательной 
базой в этой области. Рыбы, не 
секрет, становится все меньше. 
Вот почему акция, которая про-
водится сегодня «Святогором» 
на нашей территории, для нас 
большая радость. 

Специально к этому меро-
приятию в местном рыбхозе 
были выращены 1400 годови-
ков стерляди. 

- Вода здесь чистая, и рыба 
в ней будет чувствовать себя 
хорошо. Место для зарыбления 
выбрано не случайно (слияние 
с рекой Шегультан), стерлядь 
относится к осетровым рыбам и 
очень любит холодную проточ-

ную воду. Здесь, в Сосьве, даже 
летом вода прохладная, - рас-
сказал об особенностях этого 
ценного вида исчезающих рыб 
начальник рыбхоза Александр 
Тюрин. – А для обеспечения 
высокой выживаемости в во-
доем запускаются годовики, 
то есть рыба, которая выра-
щивалась и откармливалась в 
хозяйстве в течение года. 

- Сейчас наблюдается по-
ложительная тенденция – про-
мышленные предприятия на-
чали напрямую заниматься 

сохранением экосистем. При-
чем не только экологическими 
взносами или выплатами, но 
и реальными делами, - подвел 
своеобразный итог директор 
Уральского филиала Госрыб-
центра Владимир Скворцов. 
– Только в 2012 году это уже 
четвертое зарыбление, в ко-
тором мне довелось принять 
участие. И во всех случаях они 
проводились предприятиями 
УГМК.  Столь активная по-
мощь металлургов в этой об-
ласти важна как для региона, 

так и для страны в целом. 
Кстати, своеобразным ре-

кордсменом по «зарыблению» 
среди предприятий УГМК стал 
Среднеуральский медепла-
вильный завод, который уже 
дважды выпускал осетровых в 
реку Чусовая и планирует про-
водить такие акции и впредь. 
Ведь результаты от таких меро-
приятий может почувствовать 
каждый – кто откажет себе в 
удовольствии поймать краси-
вую большую стерлядь в водах 
родной реки. 

В регионах России | В Свердловской области о сохранении 
ценных видов рыб позаботилась Управляющая горно-
металлургическая компания

УГМК отправляет очередную партию стерляди  в «свободное плавание».

Антон АРСЕНТЬЕВ

В начале осени, когда вода в одной из рек Северного 
Урала – Сосьве -  остыла до нужной температуры, ме-
таллурги отпустили в вольное плавание почти полторы 
тысячи годовалых стерлядок. Инициатором улучшения 
экосистемы реки стало ОАО «Святогор», одно из метал-
лургических предприятий УГМК.

КУльтУрА

Батальные сцены
кадрового офицера

В пятидесятые годы про-
шлого столетия жила и зве-
нела ребячьими голосами де-
ревушка Шпикуловка. Жило 
в ней много молодых семей, 
рождалось много детей, зву-
чали веселые песни под баян, 
балалайку и мандолину.

Время изменило все, и не 
в лучшую сторону. От дере-
вушки осталось две улочки, 
принадлежащие Народнен-
скому сельскому поселению, 
где число пожилых жителей 
значительно превышает чис-
ло малышей. 

Геннадий Кострома, бое-
вой полковник в отставке 
и художник по призванию, 
помнит былые дни расцвета 
Шпикуловки. Там впервые 
встретились его родители, и 
он часто приезжал в гости к 
бабушке Марфе Лукьяновне 
Егоровой, маленькая избушка 
которой была окружена си-
ренью, тополями и полянами 
цветов. На высокой ветле, 
росшей на гумне, он когда-то 
соорудил хижину, которой 
мог позавидовать сам Том 
Сойер. Тогда он мечтал о 
дальних странах и плаваниях. 
Рисовал корабли и сельские 
пейзажи. Именно в детские 
годы его талант живописца 
начал расцветать всей пали-
трой красок на холстах.

Даже когда после каникул 
возвращался в Кутаиси, где 
в военном городке жили его 
родители, он не терял связь с 
малой родиной мамы и писал 
письма бабушке. Приезжал в 
Шпикуловку и будучи кур-
сантом Тбилисского военного 
училища. Много раз Геннадий 
Кострома ходил в плава-
ние. Однажды, вернувшись 
к родным берегам, увидел 
родственников в траурной 
одежде и, не задавая вопросов, 
понял, что бабушка ушла в 
мир иной, а он не успел на её 
похороны…

По распределению попал 
в город русских моряков – 
Севастополь. Там нашел свое 
семейное счастье, обзавелся 
детьми. Но на всех жизненных 
этапах холст и кисть были его 
постоянными попутчиками и 
друзьями. В военной части, 
где он служил, остались на 
память его картины. 

В отставку он вышел в 
звании полковника. Позади 
служба в десантно-штурмовой 
бригаде морской пехоты, вы-
полнение служебного долга в 
Чечне, откуда офицер привез 
живыми всех солдат, отпра-
вившихся под его командова-
нием на боевое задание.

Теперь Геннадий Николае-
вич живет в селе Народное и 
имеет возможность уделять 
своему увлечению живописью 
много времени. Несколько 
лет назад его работы приобрел 
Московский музей подводной 
лодки. Он представлял свои 
полотна на вернисажах в Се-
вастополе и Москве. А совсем 
недавно с его картинами по-
знакомились земляки на День 
села. Особенно самодеятель-
ный художник любит, как и в 
детстве, изображать море во 
всех его видах: шторм, биение 
пенных волн о берег, корабли, 
бороздящие бескрайние аква-
мариновые просторы.

Жанна АСАНОВА
с.Народное, терновский район
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Геннадий Кострома.

«Наступление».

Подведены итоги третьего 
ежегодного конкурса «Новая 
детская книга», стартовавше-
го в ноябре прошлого года. 
Он проводился в двух основ-
ных номинациях, ориенти-
рованных на дошкольный и 
младший школьный возраст: 
«Веселые истории» и «Ори-
гинальный сюжет». Перед 
экспертным жюри стояла за-
дача выбрать из 1924 рукопи-
сей, присланных на конкурс, 
девять лучших произведений 
в двух номинациях.

В жюри конкурса вош-
ли кинорежиссер Владимир 
Грамматиков,  писатели-
фантасты Марина и Сергей 
Дяченко, писатель Марина 
Дружинина, телеведущая 
Ольга Шелест, актриса Екате-
рина Стриженова, сценарист 
и режиссер-мультипликатор 
Сергей Серегин, Заслужен-
ный работник культуры РФ 

Марина Каменева, литера-
турные обозреватели Майя 
Пешкова, Вера Бройде и дру-
гие эксперты. 

После четырех месяцев 
работы жюри определило 
победителей. В номинации 
«Веселые истории» ими стали 
Анастасия Орлова из Ярос-
лавля, Валерий Роньшин  из 
Санкт-Петербурга и Алек-
сандр Ягодкин из Воронежа 
со своими произведениями 
«Обожаю ходить по облакам», 
«Сказки про космонавтов», 
«Про ерша».

В рамках церемонии на-
граждения были представлены 
планы по развитию новой се-
рии современной литературы 
для детей, в которую войдут 
как произведения участни-
ков конкурса «Новая детская 
книга», так и произведения 
современных российских пи-
сателей, ранее не издавав-
шиеся или изданные малыми 
тиражами.

Ёрш, который 
победил

Тамара ГАШИМОВА

Воронежский журналист и литератор, автор нашей 
«Коммуны» Александр Ягодкин стал лауреатом 
третьего ежегодного конкурса «Новая детская книга»

История древнего города продолжается

Почётные граждане города Острогожска 
Валентина Седоренко и Вячеслав Попов.

Далёкое-близкое | В минувшую пятницу Острогожск, второй в области по старшинству после Воронежа, праздновал своё 360-летие

Евгения ЛЕЖАНИНА, 
Елена ЗЕЛИКОВА

В рамках 200-летнего юби-
лея победы России в Отече-
ственной войне 1812 года 
возле объекта культурного 
наследия «Заставский пи-
лон», расположенного у храма 
пророка Самуила напротив 
телецентра, управление куль-
туры администрации Воро-
нежа организовало и провело 
историко-культурный урок. 

В роли слушателей вы-
ступили учащиеся соседней 
с храмом школы № 9. По-
водом для проведения урока 

стала установка на пилоне 
информационной доски, уве-
ковечивающей имена по-
хороненных на бывшем Чу-
гуновском кладбище участ-
ников Отечественной войны 
1812 года генерал-лейтенанта 
А.Н.Марина, полковника 
М.М.Петрова, подполковника 
А.И.Самбурского. При содей-
ствии управления культуры 
две сохранившиеся надгроб-
ные плиты, находившиеся на 
территории телецентра, пере-
несены к пилону, где ранее 
уже были собраны несколько 
уцелевших плит.

Урок памяти
Василий ЧЕРНОУСОВ

К этой славной дате открылись выставки, прошли  
литературный фестиваль, конференция об истоках и 
перспективе российской государственности. В храме 
Тихона Задонского состоялся благодарственный мо-
лебен, закончившийся крестным ходом.  А на главный 
праздник – «Город у Тихой Сосны» гостей и жителей 
пригласили на стадион «Урожай». Торжество  продолжи-
лось  и на  следующий день – различными конкурсами, 
карнавальным шествием детей, выставкой «Город 
мастеров», спортивными состязаниями и развлека-
тельными программами.

Эти песни запевает молодёжь. В вихре музыки и танца.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

КФХ ИП Князев А.В. Хохольского района

оказывает услуги:
1) по обмолоту подсолнечника
комбайнами марки «ЛЕКСИОН»;
2) по уборке сахарной свёклы

комбайнами «ХОЛМЕР».
Адрес: р.п.Хохольский  

Воронежской обл., ул.Дружбы, 30. 
Тел./факс: 8(47371)42-0-90, 41-5-22, 89191816669.
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Семена сертифицированы.

Тел.: (47362) 2-77-14, 2-13-10, 8-920-462-30-26.

зао «Павловская мТС» реализует

семена озимой пшеницы
«Дон-93» элита
«Августа» элита
«Чернозёмка-88» 
                     элита
«Дон-93» РС-1

«Северодонецкая 
юбилейная» РС-1
«Безенчукская-380» 
                        РС-1
«Доминанта» РС-1

Тел.: 8 (47350) 4-81-45,  8-905-051-43-46.

мБуз «Бобровская ЦрБ» 
ТреБуюТСя 

медицинские работники: 
врачи анестезиологи-реаниматологи, рентгенологи  

и кардиологи, в отделение скорой медицинской  
помощи фельдшеры и медицинские сестры  

с предоставлением жилья.

реклама

Продаю в с. Углянец  
Воронежской обл.,

Садовый переулок, 10, 

дом 
деревянный, 
обложен кирпичом, 45 кв.м, 

веранда -18 кв.м, 
все удобства, газ, гараж, сад, 

участок 10 соток. 
Тел.8-952-106-82-37.

394084, г.Воронеж, ул.дуБроВина, 15а
тел.: (473) 268-75-07 – генеральный директор,
тел.: (473) 268-44-52 – отдел маркетинга,
тел.: (473) 268-05-12 – приемная
e-mail: kamazvoronezh@mail.ru www.kamaz-vrn.ru
филиалы: 
г.Бобров – т.8-920-215-03-02, г.Богучар – т.8-950-763-85-88, г.Борисоглебск – т.8-920-406-19-97, 
г.Калач – т.8-915-584-27-32; г.лиски – т.8 (47391) 3-16-80, г.россошь – т.8(47396) 2-17-10.

ЗАО «ВОрОнежАгрОтрАнс»

лизинг оТ ПроизВодиТеля
имеем аккредитацию  
в оао «россельхозбанке» для работы по целевой 
программе – «Кредит под залог приобретаемой 
техники или оборудования».

Ре
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ОфициАльный дилерский 
и серВисный центр ОАО «кАМАЗ»
предлагает широкий ассортимент любой автотехники на базе шасси Камаз,  
вахтовые и городские автобусы большого класса нефаз, прицепную  
технику нефаз, СзаП, сельскохозяйственную технику Камаз.
В нАличии ЗернОВОЗы с прицепАМи.
ПредоСТаВляем КомПлеКС уСлуг:
* Сервисное, гарантийное и послегарантийное обслуживание;
* Ремонт узлов и агрегатов; * Модернизация;    * Trade-in;
реализуем:
* Фирменные запасные части к автотехнике КАМАЗ
(всегда в наличии более 5000 наименований);
* Оригинальные запасные части под заказ.

реклама

11 октября 2012 года состоится
ВНЕОЧЕРЕДНОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ 

ЗАО «Подгорное»
Начало собрания – 10.00. Начало регистрации – 9.00.
Собрание состоится по адресу: Воронежская область, Рамонский район, с. Ямное, ул. Советская, 1а, каб. 26. 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акционеров, –  

20 сентября 2012 г.
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1. Об утверждении промежуточного ликвидационного баланса ЗАО «Подгорное». 
2. О распоряжении земельными участками ЗАО «Подгорное».

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на участие в общем со-
брании акционеров, при подготовке к проведению общего собрания акционеров общества можно ознакомиться 
за 20 дней до даты проведения общего собрания акционеров по адресу: Воронежская область, Рамонский район, 
с. Ямное, ул. Советская, 1а, каб. 26 ежедневно в период с 15.00 до 16.00 (кроме выходных дней), а в день про-
ведения собрания – по месту его проведения. 

Регистрация лиц, участвующих во внеочередном общем собрании акционеров, производится на основании 
паспорта или иного документа, удостоверяющего личность.

Представителю акционера необходимо иметь при себе доверенность на право участия во внеочередном 
общем собрании акционеров и голосования по всем вопросам повестки дня, оформленную в соответствии с 
требованиями пункта 1 статьи 57 Федерального закона «Об акционерных обществах» и пунктом 5 статьи 185 
Гражданского кодекса Российской Федерации.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

второе поражение «Энергии»
Начав сезон в Санкт-Петербурге с поражения от 
местного клуба «Университет Лесгафта-Нева» - 26:30, 
гандболисты во втором матче принимали на своей 

площадке флагмана российского гандбола – клуб «Чеховские 
медведи». Этот коллектив последние десять лет неизменно 
становится чемпионом страны, при этом команда бывшего 
тренера сборной Владимира Максимова очень редко кому 
уступает. Надо отдать должное воронежской «Энергии», 
игроки которой не стали отсиживаться в обороне, а предпо-
читали искать счастье у чужих ворот. Что из этого вышло? 
Хозяева площадки уступили с крупным счётом 17:40 (результат 
первого тайма 9:19). Но ещё раз напомним, играть на равных 
с непобедимыми «медведями» в России мало кому удаётся. 
Впереди «Энергию» ждёт выезд в Астрахань – 19 сентября. А 
перед своими болельщиками «энергетики» вновь предстанут 
24 сентября в поединке с подмосковной командой «РГУФК-
Чеховские медведи».

Подготовка в самом разгаре
Женский волейбольный клуб «Воронеж» после 
контрольного матча в Липецке решил провести свой 
предсезонный турнир, благодаря участию гостей с 

Украины получивший статус международного. Но обо всём 
по порядку. По взаимной договорённости игра в Липецке 
состояла из пяти партий, из которых наши волейболистки 
одержали победу лишь в одной. Возможно, на искромётной 
игре липчанок сказалась поддержка болельщиков, которые, 
несмотря на неофициальный характер матча, практически до 
отказа заполнили трибуны местного Дворца спорта.

А с 13 по 16 сентября в Воронеже, в спорткомплексе «Кри-
сталл» (ул. Перевёрткина, д. 5), пройдёт турнир среди женских 
команд, посвященный 5-летию женской команды «Воронеж». 
Помимо нашего коллектива в соревнованиях примут участие: 
«Индезит» (Липецк), «Протон» (Саратовская область), «На-
дежда» (Серпуховской район, Подмосковье), «Приморье» (Вла-
дивосток) и «Орбита-Университет» (Запорожье, Украина). 

одна путёвка на четверых
Если воронежские 
волейболистки в эти 
дни проводят матчи, 

не являющиеся официаль-
ными, то мужскому баскет-
больному клубу «Согдиана-
СКИФ» предстоят офици-
альные кубковые встречи. 
Причём из четырёх команд 
путёвку в 1/16 Кубка Рос-
сии должна завоевать лишь 
одна. Помимо воронежцев 
в групповом этапе примут 
участие черкесский «Эль-
брус», майкопское «Динамо-МГТУ» и «Динамо-Ставрополь». 
Матчи пройдут в новом зале института физкультуры (ул. 
Среднемосковская, 72) с 14 по 16 сентября. Уже известно, что 
победитель нашей группы выходит на представителя суперли-
ги – ростовский клуб «Атаман», а игра состоится 30 сентября. 
Помимо Воронежа групповые этапы Кубка России пройдут в 
Ижевске, Нижнем Тагиле и Самаре.

В заявку «Согдианы-СКИФ» на данный момент вошли 
тринадцать игроков. Семь баскетболистов остались с про-
шлого сезона, а ещё шесть являются дебютантами коллектива. 
Руководить игрой в этом сезоне будет тренерский тандем - 
играющий тренер Денис Бжевский и директор клуба Дмитрий 
Крутских.

медали, добытые под водой
В испанском городе Хихон прошёл чемпионат Европы 
по подводному ориентированию. Российская сборная 
заняла второе общекомандное  место, а три медали в 

общую копилку россиян принесли воронежцы. Самая титу-
лованная воронежская спортсменка-подводница Светлана 
Вяткина завоевала две награды – «золото» и «бронзу». В 
групповом упражнении ей не было равных, а в упражнении 
«зона» она заняла третье место. Светлана является 17-кратной 
чемпионкой мира, а в её послужном списке огромное количе-
ство наград различных турниров. Воронежец Виктор Трофонов 
на этих соревнованиях был также близок к пьедесталу, но в 
итоге на нескольких дисциплинах занял четвёртое, пятое и 
шестое места.  

А среди юниоров до 21 года хороший результат показала 
воронежская спортсменка Марина Селиванова. В упражнении 
«ориентиры» она завоевала бронзовую медаль. Юниорская 
сборная России в общем зачёте стала лучшей.

Укротители «драконов»
В итальянском Милане состоялся чемпионат мира по 
гребле на лодках «дракон» среди ветеранов. Лидеров 
выявляли в заездах лодок с 20-ю и 10-ю вёслами в 

классах «open» (мужской), «mixed» (смешанный) и женском 
на дистанциях 200, 500 и 2000 метров. В соревнованиях при-
няли участие спортсмены из двенадцати стран. В российском 
экипаже выступал воронежский гребец Сергей Баранов. 
Российский экипаж, в составе которого выступал Сергей Ба-
ранов,  первенствовал на пяти дистанциях из шести. В шестом 
старте россияне завоевали «серебро». Всего в активе сборной 
России оказалось 18 наград, две трети из которых – высшего 
достоинства. 

россошанцы поборются за кубок
Единственным представителем Воронежской области 
в Кубке МОА «Черноземье» остался футбольный клуб 
«Химик-Россошь». В матчах четвертьфинала подо-

печные Владимира Мусияченко дважды с одинаковым счётом 
2:0 обыграли дублёров липецкого «Металлурга». Соперником 
россошанцев в полуфинале станет один из аутсайдеров первен-
ства – «Госуниверситет-Орёл», который пробился туда без боя 
из-за неожиданного отказа от участия в соревнованиях дублё-
ров тульского «Арсенала». Другую пару в 1/2 финала составят 
фавориты турнира – новомосковский «Химик» и ФК «Елец». 
Напомним, что ранее с дистанции сошли два представителя 
нашей области – «Факел-М» и «Выбор-Курбатово».

Не лучшим образом обстоят дела у дублёров флагмана 
воронежского футбола и в первенстве МОА «Черноземье». В 
семи играх «Факел-М» одержал лишь две победы, а остальные 
– проиграл. Вот и в выездном матче против новомосковского 
«Химика» воронежцы, усиленные четырьмя футболистами 
из «основы», в том числе недавно заявленным голкипером 
Фёдором Дьяченко, уступили со счётом 1:2. Причём победный 
гол «химики» забили за минуту до конца матча, а отличился 
воспитанник воронежского футбола Валерий Михин, реали-
зовавший пенальти. В этом первенстве никак не удаётся закре-
питься среди лидеров действующему чемпиону МОА «Черно-
земье» - ФК «Химик-Россошь». В очередном туре россошанцы 
на своём поле уступили железногорскому «Магниту» - 1:2. 
«Химик-Россошь» в табели о рангах занимает шестое место, а 
«Факел-М» - десятое.  

Леонид ХрУЩЁв. 

15 сентября 1942 года Пра-
сковья Ивановна Щеголева, 
изгнанная из родного дома в 
Семилуках в соседнее Ендо-
вище, упросила местного ко-
менданта разрешить ей вместе 
с детьми вернуться в родное 
село, чтобы накопать картош-
ку да собрать помидоры. В 
Ендовищах осталась лишь 
старшая дочь 15-летняя Таня. 
Провозились до темноты и 
решили переночевать. Утром, 
собравшись уходить, услышали 
пронзительный рёв сбитого 
самолёта. Прасковья Ивановна 
подбежала к горящему самоле-
ту, с большим трудом вытащи-
ла раненого летчика, младшего 
лейтенанта Михаила Мальце-
ва. Тогда она даже не спроси-
ла его имени, сказала лишь, 
что в селе полно фашистов, 
и показала место, где можно 
спрятаться. Матери и детям 
сказала, что на все вопросы 
немцев будет отвечать сама.  
Через несколько минут к ме-
сту падения самолета при-
были фашисты и потребовали 
от Щеголевой показать, где 
укрылся лётчик. Прасковья 
Ивановна отвечала: «Не знаю, 
не видела». Ее стали избивать 
прикладами автоматов и тра-
вить овчаркой. Но и после 
этих истязаний она не выдала 
пилота. Тогда фашисты снача-
ла убили её мать и пятерых де-
тей. А последней расстреляли 
Прасковью. 

- Всё это видел её сын Саша, 
- рассказывает 80-летняя Ека-
терина Стефановна Кульне-
ва, учившаяся вместе с Аней 
Щеголевой в первом классе. 

- Двенадцатилетнего парнишку 
фашисты заставили лазить по 
чердакам в надежде, что лётчик, 
увидев ребёнка, выдаст себя. 
Увидев, что результата нет, 
мальчишку бросили в соседнем 
доме и забыли о нём. Ночью он 
выбрался из дома и побежал 
в Ендовище, к сестре. Утром 
люди пришли к ним во двор, 
открыли творило погреба, а там 
все мёртвые. Расстрелянные и 
изорванные собаками.

Михаила Тихоновича Маль-
цева выдала фашистам другая 
женщина. У неё тоже были 
дети. 

После войны Михаил Маль-
цев жил в Башкирии, работал 
в лесном хозяйстве. В село 

Семилуки он приехал только 
в 1965 году. Тогда же узнал о 
судьбе спасшей его женщины, 
услышал её имя, увидел вы-
живших старших её детей. Его 
сын – Вячеслав Михайлович 
– неоднократно приезжал по-
клониться праху Прасковьи и 
её семьи. Последний раз – пять 
лет назад. 

- Не надо искать какую-то 
особую национальную идею, 
которая помогла бы возродить 
Россию,  – сказал на траурном 
митинге руководитель секре-
тариата администрации Се-
милукского района Геннадий 
Аксеев. – Эта идея – в русском 
человеке, в его трепетном от-
ношении к своей земле, к окру-

жающим. Она – в том подвиге, 
который совершила Прасковья 
Щёголева, её дети, мать. Мы 
всегда должны помнить о них, 
и передать эту память своим 
детям. 

Когда митинг закончился, 
я подошла к девчонкам из 
девятого класса школы села 
Семилуки и задала один во-
прос: правильно ли поступи-
ла Прасковья, пожертвовав 
своими детьми ради незнако-
мого ей летчика? И в ответ 
услышала:

- Она спасла солдата, за-
щитника Отечества. Это ве-
ликий подвиг и поступок, на 
которые решится не каждая 
женщина. 

Помнить и жить

Поминальная молитва у могилы Прасковьи Щеголевой и её семьи.
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Забывчивость...
молодеет
здоровье | В Центре терапии мозга  
Европейской клиники «Сиена-Мед» оказывают помощь  
больным рассеянным склерозом 
Склерозом принято на-
зывать забывчивость 
пожилых людей. на са-
мом  деле, рассеянный 
склероз – это сложное 
заболевание и вторая по 
частоте (после дТП) при-
чина неврологической 
инвалидности в молодом 
возрасте.

марина Калинина

- Заболевание это аутоим-
мунное. И если говорить ко-
ротко, то суть его заключается 
в том, что организм начина-
ет разрушать свою нервную 
ткань, точнее оболочки отрост-
ков нервных клеток, - говорит 
руководитель Центра терапии 
мозга, известный врач Людми-
ла Куташова. - Что касается 
происхождения этой болезни, 
то, к сожалению, на сегодняш-
ний день этот вопрос остается 
неясным. Хотя большую роль 
играют наследственная пред-
расположенность, воздей-
ствие какого-то инфекцион-
ного агента и неблагоприятные 
факторы внешней среды. Под 
последним все чаще понимают 
недостаточность витаминов 
группы D.

Рассеянный склероз  - это не 
только медицинская проблема, 
но и в какой-то степени соци-
альная. Ведь болезнь поражает 
людей молодого возраста. Слу-
чаи заболевания рассеянным 
склерозом у пожилых людей 
– это, скорее, исключение. 
Кроме того, если эту болезнь 
не лечить вовремя и правиль-
но, молодые люди становятся 
инвалидами и выпадают из 
жизни общества. В проблему 
вовлекаются их семьи, родные 
и близкие, которые зачастую 
вынуждены оставлять свою 
работу для того, чтобы обе-
спечить им уход. 

Рассеянный склероз много-
лик, он проявляется самыми 
разнообразными симптомами. 
Это может быть просто повы-
шенная утомляемость, которая 
поначалу принимается окру-

жающими за каприз или дей-
ствительно переутомление. Ха-
рактерными симптомами могут 
стать  плохое зрение, плохая 
чувствительность конечно-
стей, чрезмерная забывчивость, 
усталость. Все это - повод для 
обращения к врачу.

- Всегда следует помнить 
о том, что мелочей в вопросе 
здоровья не существует, - про-
должает Людмила Куташова. 
- Любой, даже самый незначи-
тельный симптом может стать 
предвестником заболевания. 
В этом случае профилакти-
ческие обследования должны 
стать нормой жизни любого 
человека. Сейчас существуют 
достаточно точные методы 
диагностики рассеянного скле-
роза. В Центре терапии мозга 
мы купируем и предупрежда-
ем обострения заболевания, 
проводим симптоматическую 
терапию, используем совре-
менные препараты, которые в 
значительной степени меняют 
течение болезни. Научную 
курацию клиники осущест-
вляют ведущие специалисты 
в области диагностики и те-
рапии рассеянного склероза, 
доктора медицинских наук, 
профессора.

Современные методы ди-
агностики помогают опреде-
лить болезнь еще задолго до 

проявления симптомов. За 
последние три года мы вы-
явили более ста пациентов, у 
которых рассеянный склероз 
еще не дебютировал в каче-
стве основного заболевания. 
Адекватное лечение на ранних 
стадиях, как и ожидалось, 
значительно ускорило их 
реабилитацию, не позволив 
болезни перейти в более тя-
желые формы. 

В Центре терапии мозга по-
могают справиться не только 
с рассеянным склерозом – к 
нам обращаются пациенты с 
эпилепсией, шизофренией, де-
прессией, неврозами, головной 
болью, шумом в ушах, голо-
вокружением, напряжением, 
проблемами, связанными с 
внутричерепным давлением и 
так далее. 

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону, либо 
при непосредственном обраще-
нии в клинику.

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Сайт в Интернете: 
www.sienamed.ru
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ПРИёМ ВЕДУТ КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСТы, 
КОТОРыЕ ПРЕДУПРЕДяТ О ВОЗМОжНых ПРОТИВОПОКАЗАНИях

поздравительная открытка
 Завтра день рождения 

Э.М.Носыревой
Дорогая  Эмма Моисеевна! 

Мы Вас  глубоко уважаем и любим за доброту,  оптимизм,  
умение  быть всегда   женственной и энергичной.

Искренне желаем крепкого здоровья, неувядающего долголетия, 
благополучия, творческих успехов! 

                                                                         Друзья, коллеги.

Судоку 9х9
Заполнить клетки сетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы они  

не повторялись ни в горизонтальных и вертикальных строках, ни в квадратах 3х3. 
Клетки с одинаковыми цифрами не должны касаться даже углами.

Составил виктор марей.

 8    4

   1 2   5

   4  3   6

 3   1  8  4

 9        7

 1 6      3

     9  1

  5 8      6

   9   7   2

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.
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